

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### La tapinada de San Sebastián

Para «La Epoca».

Seguiremos hablando nosotros solos de la enorme tapinada de San Sebastián. Tenemos la conciencia de que esta insistencia nos honra. Allí ellos están por qué lo hacen, los que de esta honra no quieren participar. Los que, cuando se acaba de cometer en San Sebastián el atropello insufrible de suspender un mitin que estaba dentro de lo preceptuado en la Constitución y no se salía de las prevenciones circunstanciales dictadas por el Gobierno, no ven en el caso gravedad suficiente para levantar la voz ni esgrimir las plumas en airada protesta...

Hasta ahora el Gobierno se había callado también, con un silencio condescendiente. Pero ayer, si no precisamente en las charlas presidenciales, es en unas líneas de *La Epoca* donde lo llamamos algo a modo de respuesta para nuestra protesta. Nos dice *La Epoca*, el diario del datismo, que hacemos mal en extrañarnos de la suspensión del mitin. Y hacemos mal porque el criterio del Gobierno en el ejercicio de los derechos de reunión es tan diáfano y se ha insistido tanto en él que parece mentira haya nadie que ahora se extrañe de que se aplique.

Pero si es precisamente por lo que se ha insistido en cuanto al criterio del Gobierno por lo que nos extrañamos. Porque se nos ha repetido una y mil veces por el Sr. Dato que él era amante del derecho de reunión como el que más, que la prohibición para la celebración de mítines se extendía exclusivamente a aquellos en que se tratara de la neutralidad y de la guerra, que se podía hablar siempre que se quisiera de la conducta del Gobierno, etc. Si las palabras terminantes significan diáfandad, no puede ser más diáfano este criterio, aunque en la mayoría de los casos haya estado en flagrante contradicción con los hechos. Y no olvidemos el mitin de San Sebastián no tenía otro carácter que el de protesta contra la conducta del Gobierno...

Ahora, si lo que *La Epoca* llama diáfandad es el criterio del Gobierno sobre el ejercicio de los derechos, no se refiere a las palabras del presidente, sino a los hechos mismos, a la aplicación contradictoria de esas palabras por las autoridades en tantos casos, y quiere decir en el párrafo que hemos transcrito que el criterio del Gobierno es que el derecho de reunión no se practique y que nadie debe, por lo tanto, extrañarse de ello, lo que por ecería mentira entonces es que ni *La Epoca* ni a nadie extrañan todas las actitudes, todas las protestas, todas las acometividades, todas las condenaciones, todas las instigaciones, por violento y rudo que sea su carácter, contra un Gobierno que tal criterio sostiene.

Y añade *La Epoca*: No es lícito perturbar una población que un hidalgamiento está cumpliendo sus deberes hospitalarios, en nombre de pasiones políticas mezquinas, que constituyen una política exterior oficialmente declarada.

De esto, de la perturbación de la vida veraniega de San Sebastián, hemos hablado ya, y han hablado ya periódicos donostiarros, entre los que está, además de *La Voz de Guipúzcoa*, el que hemos transcrito párrafos, *El Liberal Guipuzcoano*, monárquico, y cuyas censuras al gobernador no han sido suaves, ciertamente. Y cuando así han hablado periódicos de San Sebastián, ligados a elementos de aquella burguesía, y, especialmente, interesados en que esas perturbaciones a que *La Epoca* alude no se produjeran, ¿no es sobranamente ridículo que el descomulgado órgano ministerial apele a ese ruin recurso para disculpar lo indisculpable?

En nombre de pasiones políti-

cas que contrarían una política exterior oficialmente declarada... Sencillo, asombroso. ¡El pedir que se respete la Constitución, es una pasión política! ¡El protestar contra la conducta del Gobierno en la aplicación de las leyes, es contrariar una política exterior oficialmente declarada!... Si a este modo de discurrir lo llama *La Epoca* incontestable, tendría un punto de razón y de ello se podría envanecer. No es posible contestar a absurdos semejantes. Exponerlos solamente significa la descalificación de quien los escribe.

La risa sería la única contestación adecuada a tan peregrinos razonamientos y a tan descarada forma de faltar a la verdad y de desfigurar la realidad de las cosas, si no ahogara nuestra risa la penosa consideración de que quienes se expresan así son la voz en la Prensa de los que gobiernan a la nación; son el reflejo de su modo de pensar, y la triste visión del peligro que ello es para la libertad y para la vida de España.

Que es por lo que insistimos e insistiremos mientras nos quede un resto de voz y de espíritu, hasta lograr hacer la opinión necesaria para imponer a las clases directoras por la fuerza lo que por cumplimiento del deber y por criminal abuso de la postulación de las masas no quieren hacer hoy.

### IGLESIAS EN SAN SEBASTIÁN

### EL MITIN DEL LUNES

De *La Voz de Guipúzcoa*, llegada hoy a nuestra Redacción, recogemos la siguiente reseña del mitin celebrado el lunes en el Centro Obrero de San Sebastián, y en el que tomó parte nuestro querido compañero Pablo Iglesias:

«Como era de esperar, el mitin celebrado anoche en el Centro Obrero se vio concurridísimo. El local estaba completamente lleno, figurando entre el público muchas mujeres.

Al entrar en el salón Pablo Iglesias fue recibido por nutridos aplausos.

Ocupó la presidencia el compañero Martín, anunciando que el mitin tenía por objeto protestar contra la conducta del gobernador al prohibir el mitin organizado para el domingo.

Dijo que la clase obrera debe convenirse de que si no procura por sí, no habrá nadie que se interese por ella.

Excitó a todos los trabajadores a que ingresen en el partido socialista.

El compañero Martínez, concejal de Irún, y el compañero Torrijos, pronunciaron breves discursos, cuya sustancia está contenida en el de Pablo Iglesias.

Torrijos dijo que el domingo fueron atropellados en sus derechos por los que deberían ser fieles guardadores de ellos. La sensatez de los obreros evitó un día de luto, y si se hubiera producido el choque, existiría motivo para decir que los causantes habían sido el gobernador, el ministro de la Gobernación y los que se confabularon con ellos para que el mitin no se celebrara.

Se refiere al pacto de no celebrar reuniones políticas durante el verano, afirmando que este acuerdo es atentatorio a las leyes y que el gobernador no puede ampararlo.

San Sebastián se esfuerza por hacerse estación de invierno, como ya lo es de verano, y, con arreglo a ese pacto, resultará que San Sebastián será una ciudad de cerebros castrados, donde los derechos políticos no podrán ser ejercidos ni en verano ni en invierno.

### Pablo Iglesias.

Pablo Iglesias, después de unánimes aplausos, empezó demostrando la ilegalidad y el atropello cometidos por el gobernador civil, gobernador como todos los demás, que son una de las calamidades que sufre España.

No creo—agregó—que el mitin se suspendiera por venir yo. Averigüar por qué se suspendió es bien difícil.

Me causó sorpresa. El Sr. Dato me ha dicho varias veces que en estos mítines no quería que se hablase de la guerra ni de nuestra neutralidad; pero sí de la conducta del Gobierno. Para esto último, precisamente, se había organizado el mitin, y se prohibe celebrarlo.

Ya no se puede hablar de abusos del caciquismo, ya no se puede hablar de los

alcaldes monterillas, cuando un gobernador colocado en una capital tan importante como ésta, se conduce en forma tan anómala.

Se ocupó luego de la ley de Reuniones, señalando lo que dispone, y añadió:

Estos actos se anuncian por oficio. Lo menos que debe hacer un gobernador es contestar en la misma forma. Por pobre que sea un Gobierno civil, no dejará de tener un escribiente para redactar un oficio. El gobernador sólo empleó la forma verbal. Esto no es forma adecuada de sostener relaciones con los ciudadanos.

Dudo que se quisiera celebrar otra reunión de protesta contra la nuestra, pues no se concibe que haya en San Sebastián personas que quieran hacer el ridículo en esa forma. Concióbo, sí, que haya un gobernador que quiera apoyarse en ese propósito. Podrá existir entre determinados elementos el acuerdo de no celebrar reuniones públicas durante el verano.

Pero un gobernador no es quien para hacer de ello un fundamento legal.

Al gobernador se le ocurrió decirnos que el mitin lo podríamos celebrar en otro tiempo, en octubre, en enero.

De aquí resulta que el ejercicio de los derechos tiene sus estaciones, y que para expresar el pensamiento hay que graduar la temperatura. (Risitas y aplausos.)

Protestó contra la forma de enviar la fuerza a los alrededores del frontón. Esa fuerza iba en actitud agresiva, dispuesta a pegar duro, buscando un día de sangre. No sé si buscando este día de sangre hubiera venido más gente a San Sebastián. (Aplausos.)

No culpo a los guardias, no culpo a los agentes, que tratarían de cumplir su deber. Las órdenes venían de arriba. Así se conducen los cultos, los ilustrados, los que han estudiado en las Universidades.

Los derechos políticos no se ejercen como se debiera. Si hubiera una fuerte corriente de opinión, España no sufriría lo que sufre. Y, a pesar de esto, todavía los gobernantes ponen freno al ejercicio de esos derechos. Aquí he de repetir lo que ya dije en otro lado al jefe del Gobierno: «Celebramos estas reuniones porque no hay en el pueblo lo que debe haber; si lo hubiera, los barreríamos a ustedes revolucionariamente.» (Aplausos.)

Hacen eso con nosotros porque lo aguantamos, y nosotros queremos que no se agante: por eso hacemos opinión.

Padecemos unos gobernantes que no tienen talla de tales. Pero nos alegramos esas torpezas, porque si el mitin de ayer se celebra, el eco de la reunión hubiera durado tres o cuatro días, pero la prohibición hace que el atropello del gobernador y del ministro tengan resonancia por muchos días.

Torpeza fué lo de Granada, torpeza lo de la Casa del Pueblo de Madrid. Aquello dió lugar a nuevas reuniones. Cuando en cosas tan pequeñas, tan claras, tan sencillas como éstas, cometen tales torpezas, da miedo pensar lo que harán cuando tienen que resolver cuestiones complejas. ¿Qué les pasará entonces a estas mentalidades? Poco importaría sus errores si sólo ellos saliesen perjudicados; pero con esos errores perdemos todos.

Vuelve a ocuparse de la prohibición del mitin en su aspecto local, y afirmó que el pacto de las fuerzas vivas coloca a San Sebastián en situación de inferioridad con respecto a los pueblos de la provincia.

Yo lo siento mucho—continuó—por los donostiarros. Los hijos de este pueblo deben protestar contra eso. Los elementos que han hecho el pacto deben borrarlo: que reconozcan su error y lo echen abajo.

Todo lo que he dicho del gobernador se lo traslado al Gobierno y al ministro de la Gobernación. Hay algunos hombres imbeciles; pero la mayoría no lo somos. Y sólo siendo imbecil se puede creer que el ministro no tuvo conocimiento de lo que hacía el gobernador.

El ministro de la Gobernación es el miembro más agresivo del Gobierno. La actitud de la fuerza armada era ayer agresiva: la enviaron para que agrediera a los ciudadanos. Esta actitud no la achaca a la misma fuerza, no la achaca al gobernador, sino al ministro de la Gobernación. Esa actitud es característica suya.

Y al ver esto, y otras cosas, se me ocurre preguntar quién es de hecho el presidente del Consejo. Si Sánchez Guerra no es presidente, es, por lo menos, vicepresidente. Me explico que los gobernadores y el subsecretario del Ministerio, y cuantos del ministro dependen, comuniquen a éste diariamente lo que ocurre; pero no me explico por qué el ministro de Marina ha de darle cuenta del sitio por donde navegan los barcos.

La última parte de su discurso la dedi-

có Pablo Iglesias a sbarcar en su conjunto la situación de España ante el conflicto europeo, pues dada la gravedad de las circunstancias, y en presencia de los fenómenos que han de presentarse cuando termine la guerra, frente a la emigración de brazos y de capitales que ha de sobrevenir, y cuando se vé en los políticos de otros pueblos cierta regeneración, mientras los nuestros perseveran en seguir el mismo camino, no hay más remedio que trabajar para que el mal no sea tan grande cuando lleguen esos momentos.

Al protestar en este y en otros actos contra la falta de arrepentimiento de los gobernantes, la protesta tiene por objeto conmover a los ciudadanos para que tomen parte en la cosa pública.

El orador terminó con estas palabras: Donostiarros: No consentáis que este gobernador ni otro cualquiera os traten como ciudadanos inferiores a los de otros pueblos. (Gran ovación.)

Después de unas breves palabras del presidente, se terminó el acto con orden completo.

### La protesta contra el gobernador.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

San Sebastián.—La Agrupación Socialista, no queriendo que permanezca en silencio el inaudito atropello cometido con ella, organizó para la noche del lunes un mitin de protesta contra la conducta del gobernador, del que damos cuenta.

Con este motivo fué llamado al Gobierno civil un compañero del Comité, al que se le notificó que se autorizaba el mitin siempre que hiciera entrega de la lista de oradores que habían de tomar parte en él.

A esto hubo de replicar nuestro amigo que no tenía por qué facilitar dicha referencia, pues, con arreglo a la ley, para la celebración de una reunión pública basta con ponerla en conocimiento de la autoridad con veinticuatro horas de anticipación, como así se había hecho.

Está visto que el gobernador desconoce la ley de Reuniones.

La Prensa democrática censura la torpeza del poncio y culpa del atropello al ministro de la Gobernación, pues todo el mundo supondrá—dice—, pensando lógicamente, que esa flagrante violación de las leyes y los derechos constitucionales se ha hecho con su consentimiento, y eso hace más grave lo ocurrido, porque con atentados de esta naturaleza se atenta a la dignidad del Poder público y se justifica el estallido de las cóleras populares.

La reunión pública que había de celebrarse para tratar de la tahoma municipal, se ha aplazado por un día para dar preferencia al mitin de protesta, en el que tomará parte nuestro querido correligionario Pablo Iglesias.

Esta noche publicará *El Liberal Guipuzcoano* una entrevista, hecha con nuestro compañero Iglesias por un redactor del diario romanonista.—*Pezedá.*

### MOSAICO

Verdaderamente, hubiera sido una lástima que en el banquete del monte Igüeldo se hubiera sellado ayer la unión de liberales y demócratas.

Nos hubiera privado de unas succulentas declaraciones del conde de Romanones, cuya agudeza es de todos conocida.

Entre otras cosas, ha dicho el «ilustre político» a un redactor del *Heraldo* que «no puede hacerse la unión del partido liberal a los postres de un banquete».

Es natural. La unión de liberales y demócratas es para sentarse a la mesa.

Y todo llegará.

La *Mañana* insiste en convencer a todos de que los demócratas están donde estaban: frente a los liberales.

Pero en la misma plana se contradice, adulando a Romanones.

Agotados todos los temas, le adula *La Mañana* como ¡cojo!

A ello dedica un largo artículo titulado *Los cojos*, y que comienza así:

Se puede ser cojo y valer mucho, según lo evidencia la gran cantidad de cojos ilustres que en el mundo han sido. Pasemos, en efecto, revista a los principales.

Y desde el mitológico Vulcano, hasta el general Dumesnil, cita a unas docenas de ilustres cojos. Entre ellos, Agesilao, rey de Esparta; Augusto, emperador romano; Genserico, rey vándalo; Walter Scott, Shakespeare, Byron, Maquiavelo, Goldoni, Pazini, Talleyrand, madame Stael, y otros muchos reyes, generales, políticos, hombres de ciencia, poetas, dramaturgos...

Sin duda, por rubor, no cierra el tra-

bajo con el nombre de Romanones. Pero con la intención, basta.

Y ya se encargará el *Diario Universo* de hacerlo.

\*\*\* Durante su estancia en Tudela, el ministro de la Guerra rehusó el alojamiento que el Municipio le brindaba.

Aceptó, en cambio, el de los jesuitas, en cuya casa se celebró la recepción.

Suponemos que hizo esto para desagradar a la Compañía, por haber comido dos días antes en la residencia de los agustinos, de Madrid.

Esta es una prueba de neutralidad religiosa digna de anotarse.

Así como el hecho de que los generales «cristianos» no terminaron con Polavieja. Echagüe es otro ejemplar muy estimable en su clase.

\*\*\* *El Siglo Futuro*, con letras como puñal de cura, titula así un artículo: «¡Maurra, no!»

Bueno; no hemos leído ni nos interesa lo que en las dos columnas de apretada prosa que siguen se dice, pero... «¡Maurra, no!»

Este es un grito que hallará siempre eco en nosotros.

### LA GUERRA

#### En Occidente

Continúan los violentos combates de artillería en casi todo el frente.

Los aeroplanos aliados han destruido en Gante un hangar, y una escuadrilla de cuatro aparatos franceses ha vuelto a volar sobre Mulheim, en el ducado de Baden, y ha bombardeado las fábricas de electricidad.

Circula el rumor de haber muerto el célebre aviador francés Pegoud, a consecuencia de una caída de aeroplano.

#### En Austria.

Los partes de Roma afirman que los italianos se han apoderado en Valsugana de la cima Ciota, y que han realizado nuevos progresos en la cuenca de Plezzo, en el sector de Tolmino, en los alrededores de Plava, en la meseta del Carso y en la zona de Seibusi, abandonando los austriacos en algunas trincheras cadáveres, armas y municiones.

Pero echen los lectores tales noticias en saco roto, porque el parte de Viena asegura que los italianos atacaron en casi todo el frente, pero que en todas partes fueron rechazados.

La única afirmación del parte de Roma que no desmiente el austriaco es la de que los aviadores italianos han bombardeado la estación ferroviaria de Vogerks, los campamentos extendidos hasta cerca de Kostanjevika y los depósitos de municiones de Sesana, que fueron volados.

—De Cetigne comunican oficialmente que los austriacos bombardearon violentamente las posiciones de Grabovo, y lanzaron su infantería al asalto de las líneas montenegrinas.

Después de una enconada lucha, los asaltantes fueron rechazados con numerosas pérdidas.

#### En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que se combate obstinadamente en la Curlandia, donde los alemanes atacan con violencia las posiciones rusas cerca de Friedriehstadt, amenazando envolver a Riga. Sin embargo, cerca de Dwinsk, los rusos han podido iniciar la ofensiva en algunos puntos.

Entre el Niemen y la línea Grodno-Wilna no ha habido ningún cambio.

Y entre el Niemen y el Pripret continúa la retirada rusa, protegida por acciones de retaguardia, que causan grandes pérdidas a los austroalemanes.

La ofensiva en la región de Wladimir Wolinski—dice el parte ruso—continúa muy violenta en ambas orillas del río Strypa, interviniendo fuerzas numerosas.

Estas noticias son confirmadas por el parte alemán, que, refiriéndose a las operaciones en el sector del Strypa, dice lo siguiente:

«Las tropas alemanas y austrohúngaras que habían cruzado el Strypa en varios puntos han sido detenidas por el contraataque de numerosas fuerzas rusas.»

Lo que está en contradicción con el parte de Viena, que dice:

«El ejército del general Pfamer avanzó hasta el Strypa, y aunque el enemigo intentó contenerlo, fué en todas partes rechazado.»

Otros informes dicen que en Sokal los aviadores rusos arrojaron bombas sobre un depósito de gases asfixiantes, los cua-

les se esparcieron, sorprendiendo a los alemanes, de los que 700 soldados y 28 oficiales murieron envenenados.

### Noticias varias.

Dicez de Londres que ha sido definitivamente solucionada la huelga de mineros del país de Gales.  
—De París comunican que se cree perdido al submarino alemán que torpedeó al «Arabie».  
—El Gobierno británico ha dispuesto se permita la salida de las mercancías destinadas a los mercados griegos del exterior, actualmente detenidas en los depósitos de Salónica.  
—De Sofía comunican que los partidos de oposición, comprendiendo 110 diputados, han publicado un manifiesto protestando contra la política indecisa del Gobierno y reclamando la reunión inmediata de la Sobranie.  
—De Amsterdam aseguran que la noticia de haberse firmado el acuerdo turco-bélgico ha sido una fantasía lanzada para causar efecto.  
Después, la prensa de Berlín ha dicho que el acuerdo no se firmará hasta dentro de unos días y que la diplomacia de la Cuádruple se esfuerza por estorbarlo.

## Partido Socialista.

### Agrupación de Santander.

El jueves, 2 de septiembre, a las ocho de la noche, se celebró junta general de agrupados.  
Hallándose en el orden del día asuntos tan interesantes como el de la delegación al Congreso del Partido, se recomendó la más puntual asistencia.—El Comité.

## LIBROS

OPUSCULO SOBRE LA GUERRA, por *Un manchego*.—En este folleto, de 14 páginas, muy bien editado en la imprenta de Peña Cruz, el veterano periodista manchego D. Pedro Castellanos expone su criterio acerca de la guerra, abominando contra sus horrores, condenándola duramente en nombre de los más levantados ideales humanos, culpando a todas las naciones que intervienen en la actual contienda de que ésta haya estallado y abogando por que la paz sea pronto un hecho.  
El folleto está fundamentado en muchos datos históricos, algunos de ellos en extremo interesantes.

¡ABAJO LAS GUERRAS!, por *Enrique Díaz Valero*.—Otro pequeño folleto pacifista, en el que se barajan unas cuantas ideas comunes para llenar 13 páginas.

Agradecemos a los autores respectivos el envío de ejemplares que nos han hecho.

## EL HEROÍSMO

(Conclusión.)

Y no digáis que no tenía dónde escoger, que el peligro y la lucha eran inevitables, que había que defenderse o morir estrangulado, y que en casos por el estilo ya no hay cobardes. Eso no es cierto: tenía, tuvo siempre, tiene aún, dónde escoger. No va en ello su vida, sino la idea que se forma del honor, de la felicidad, de los deberes de su vida. Para salvar la vida, no tenía más que ceder ante el enemigo; el invasor no le hubiera exterminado. A un pueblo grande no se le extermina; aun es imposible sojuzgarle seriamente y hacerle desgraciado por mucho tiempo. Sólo tenía que temer la vergüenza.

Ni siquiera ha visto apuntar en el horizonte de sus temores más instintivos la tentación infame y ni aun sospecha que pueda existir; y, sean cualesquiera los sacrificios que le aquejen, nunca la echará de ver. No se trata, pues, de un heroísmo que sólo sería una manera de ir tirando de la desesperación, el heroísmo del animal acorralado que lucha ciega y zate para retrasar en un segundo la llegada de la muerte. No; es el heroísmo libremente aceptado, deseado, aclamado, unánime; el heroísmo por una idea y por un sentimiento, es decir, el heroísmo en su forma más pura, más neta, más virgen, el sacrificio sin mezcla y sin segunda intención, por lo que se considera como deber para consigo mismo; para con los suyos, para con la Humanidad y lo porvenir. Si la vida y la ausencia de riesgo fuesen más preciosas que la idea de honor, de patria, de fidelidad a las tradiciones y a la raza, habría, repito, y hay aún, medio de escoger; y acaso jamás, en ninguna guerra, fué la elección más fácil, porque nunca los hombres se sintieron y estuvieron, en efecto, más libres para escoger.

Pero, ¿tenéis seguridad de que esta facultad de elección, que, como acabo de decir, ni siquiera ha osado asomar su sombra rastro por los más bajos horizontes de las conciencias menos nobles, no se hubiera echado de ver o no se hubiera hablado de ella en otros tiempos que tenemos por mejores y más virtuosos que el nuestro? ¿Podrís hallar un pueblo, aun entre los mayores, que, en el curso de una guerra junto a la cual todas las demás guerras parecen juegos de niños, de una guerra que amenaza y agota su vida entera y cuanto posee, podrís hallar, digo, en la historia, no ya un ejemplo—que no lo hay—, sino alguna analogía que os consenta presumir que tal pueblo no hubiera flaqueado, no hubiera,

por lo menos, aunque sólo hubiese sido un instante, bajado los ojos a una paz y gloria?

\*\*\*  
Parecían, sin embargo, mucho más fuertes que nosotros todos los que nos han precedido. Eran rudos, austeros, estaban más cerca de la naturaleza, eran pobres, y, a menudo, desgraciados. Tenían pensamientos más sencillos y más rígidos, estaban acostumbrados a los sentimientos físicos, a las fatigas y a la muerte. Pero no creo que nadie osara sostener que hubieran hecho lo que hacen nuestros soldados, que hubieran soportado lo que vemos soportar en torno nuestro. ¿No tenemos, pues, derecho a deducir de ello que la civilización, al revés de lo que se temía, lejos de enervar, depravar, debilitar, disminuir, rebajar al hombre, le eleva, le purifica, le afirma, le noblece, le hace capaz de sacrificios, de generosidades, de actos de valor que no conocía? Es que la civilización, hasta cuando parece corromper, añade inteligencia, y que la inteligencia, en el día de la prueba, es altivez, nobleza, heroísmo en potencia.

He aquí, como dije al empezar, la revelación inesperada y consoladora de esta horrible guerra; podemos contar definitivamente con el hombre, tener plena confianza en él y no temer ya que, si se aleja de la oralidad primitiva, pierda sus virtudes viriles.

Cuanto más adelante va en la conquista de la naturaleza, tanto más parece apearse a los bienes materiales, pero más aún, sin embargo, sin darse cuenta de ello, allá en el fondo, en lo mejor de sí mismo, se hace capaz de desprenderse de sí, de inmolarse por la salud de todos, tanto mejor comprende que nada es si se compara con la vida eterna de sus muertos y de sus hijos.

Tan grave era la prueba que, antes de la guerra actual, nadie hubiera osado mirarla de frente.

El porvenir de la humanidad estaba en entredicho; y la magnífica respuesta que de todas partes nos llega viene a tranquilizarnos plenamente en cuanto al resultado de otras luchas más formidables, que, sin duda, nos esperan cuando no se trate ya de combatir con nuestros semejantes, sino de hacer cara a las fuerzas más crueles y más poderosas de los grandes enemigos misteriosos de la naturaleza tiene reservados en contra nuestra.

Si es cierto, y lo creo así, que la humanidad vale lo que vale la suma de heroísmos virtual que en sí guarda, puede afirmarse que nunca fué más fuerte ni mejor, y que llega en este momento a uno de sus puntos culminantes, en donde puede afrontarlo y esperarlo todo.

De ello, por encima de nuestros pesares, tenemos derecho a felicitarnos y congratularnos.

Mauricio MAETERLINCK

## SE JUEGA...

### En Almansa.

En esta ciudad muchos pobres infelices son víctimas del juego, cuyo vicio les lleva su jornal, quitando a sus familias sus recursos.

Varias veces hemos denunciado el hecho. Desde la autoridad local hasta el mismo ministro de la Gobernación, tienen conocimiento de ello; pero lo que siempre pasa: un día o dos hay prohibición, pero luego continúa lo mismo.

Antes de la feria fué el juego denunciado y prohibido por la autoridad local; pero tan pronto como ha llegado la feria, ruletas, mentes y demás aparatos de rapia funcionan de la forma más descarada que puede haber.

El pueblo tenía equivocada noción de la justicia de nuestro alcalde.

Si duda de ello, ¿cómo le tiene amparando con su silencio los juegos prohibidos.

### En Llerena.

Según referencias que nos envían de este pueblo, el juego se hallaba establecido en el Casino Llerenense, cosa que nosotros afirmábamos en números anteriores, pero en esta fecha dicen que se ha prohibido por completo, debido, sin duda, a la denuncia que ante el Juzgado instructor formuló el vecino de aquel pueblo, D. Antonio Salido.

Merece nuestro aplauso el denunciante, que con su acto hizo un bien a la Sociedad.

Es de creer que los señores que se «entretienen» en tirar de la oreja a Jorge, al ser requeridos por el Juzgado, hayan dicho «que no conociendo a Jorge, mal han podido tirarle de las orejas...»

Lo propio, sobre poco más o menos, habrán dicho los señores de la Junta directiva de aquella Sociedad. ¿No lo creen así mis lectores?

¡Estuviera bueno que ahora se vinieran esos señores (a los cuales se les ha estropeado el «baile») con una querrelita por falsedad? ¿Por qué el que denunció hechos delictivos! Pero si esto ocurriera, no debe temer el denunciante, Sr. Salido, pues tendría la opinión de su parte; y si en verdad aquellas autoridades judiciales se dan cuenta, como se darán, de la «chistosa querrelita», van a quedar lucidos los «querellantes»... Se conseguiría con ello enredar la madeja, y seguramente saldrían voces femeninas que atronarían los oídos de los que no dejan en paz al pobre Jorge...

Lo que celebramos es, aparte de la querrela que, según nos dicen, se ha de entablar, que el juego en Llerena se haya prohibido; con ello se evitan muchos males...

¿Cuántos obsesionados piden dinero a préstamo, firman pagarés, terminando por arruinarse, promoviendo la constante intranquilidad en hogares que sólo reinó la paz y el sosiego!—Manuel García.

## En las minas de Asturias

### Sigue la racha de los crimenes.

Nuevamente la avaricia capitalista vuelve a ocasionar en unos cuantos hogares proletarios la desdicha, el sufrimiento y el dolor.

Nuevamente tenemos que lamentar la caída de otros cinco hermanos nuestros que, por el criminal egoísmo de patronos y encargados, han sido abrasados por las llamas del grisú.

Nuevamente tenemos que protestar y crispar con rabia y coraje nuestros puños al vernos tan a menudo sorprendidos por los horribles crimenes que con los obreros comete la clase capitalista.

El egoísmo de sacar mineral, y la impericia de sus representantes, hace que a diario las familias de los mineros, cuando no son una, otra, tengan que llorar la pérdida de un ser querido, o presenciar con dolor y amargura la inutilidad para el trabajo de aquel que les servía de sostén.

Los pobres mineros sufren con resignación las desgracias que a diario les acosan, y los patronos, Gobiernos y autoridades de toda laya escuchan nuestras protestas con oídos de mercader, y cuando oyen el rugido y la amenaza del nervio productor, se rien, y hasta se burlan de sus quejas, como queriendo decir: «La fiera está amarrada con una fuerte cadena; no nos preocupen ni nos importen sus aullidos; es lógico que así lo haga. Sigamos, sigamos nuestro régimen de explotación, sin reparar en quién cae.»

Esto debe de servir de acicate a los mineros asturianos, para que las amenazas y las protestas se conviertan lo más pronto posible en realidades, aplastando de un zarzapalo al explotador y causante de tantas desdichas.

No; esto no puede tolerarse por más tiempo. Los mineros no pueden seguir consintiendo que se vulneren las leyes que les favorecen y que jueguen con sus vidas tan descaradamente. Necesitamos remover hasta las piedras de los caminos para que se levanten y se conviertan en tormenta vengadora de tantas ignominias.

Sin hacer algo grande no conseguireis que se cumpla la ley de Policía minera ni que se promulgue el Código minero. Para nosotros es letra muerta la ley de Policía minera, como lo son y serán las palabras dadas por el Sr. Dato y cuantos Datos le sucedan.

A vosotros os exigen mucha disciplina y mucho cumplimiento de vuestro deber; os tildan de imprudentes y temerarios, pretendiendo en todos los casos que carguéis con toda la responsabilidad, o, mejor dicho, que llevéis el Cristo y llevéis la Cruz.

¿De quién parte la primera responsabilidad? Dicen que no hay causa sin efecto. ¿Cumplen los patronos con la ley? De ninguna manera.

La explosión de grisú que hace pocos días costó la vida a dos obreros en el grupo «Rimadero» fué motivada al disparo de los barrenos, según se desprende de todas las consecuencias.

La explosión de grisú del último sábado en el grupo de la «Baña», propiedad de Duro-Felguera, fué también motivada por el disparo de los barrenos a la hora de salir a comer, a las 10 del día, quedando gravemente quemados y heridos cinco obreros.

¿Qué dice la ley de Policía minera para prevenir y evitar las explosiones de grisú y otros accidentes?

El art. 80 dice así: «No se entrará a trabajar en una mina con grisú sin que un encargado especial haya reconocido antes de la hora del relevo, con la lámpara de seguridad, los tajos y vías de comunicación, declarando que no ofrecen peligro; esta declaración la consignará y firmará en el acto en un cuaderno que se llevará al efecto.»

Art. 83. Cuando un vigilante note que por un motivo cualquiera la mina o una parte de ella ofrece peligro para los obreros, mandará y dirigirá su retirada con orden, y no se reanudará el trabajo sin haber hecho desaparecer las causas de aquél.

Art. 84. En toda mina con grisú habrá un barómetro y termómetro colocados en la superficie, en sitio a propósito, cerca de la entrada de la mina.

¿Hay algo de todo esto en las minas de carbón? No tan sólo no hay nada de lo que la ley determina, sino que se obliga a los obreros descaradamente, y a pura fuerza, a trabajar en rampas llenas de grisú y puntos peligrosos.

Signe la ley: «Art. 93. En la pega de los barrenos no se empleará sustancia alguna susceptible de arder con llama.»

Art. 94. Para la pega de los barrenos se aprovechará la ocasión de que haya relativamente pocos obreros en las labores próximas, y no se hará sino después de haberse cerciorado por la inspección de la llama de las lámparas que no hay grisú en cantidad alarmante en el aire ambiente.

¿Qué decís, señores capataces y señores patronos, que tantos esfuerzos hacéis por culpar a los mineros de imprudentes? ¿Cumplís vosotros con lo que determina la ley? ¿Por qué se acumula el grisú y tuesta a los mineros? Porque no hay ventilación. ¿Por qué se prende la explosión? Porque el 75 por 100 de las lámparas que se emplean puede asegurarse que están inútiles, y porque los explosivos que se usan son impropios e inútiles para las labores peligrosas, y porque la vigilancia es inepta y no atiende estrictamente al cumplimiento de sus deberes.

¿Por qué culpáis a los mineros, como

lo hizo el capataz de la «Baña» el sábado a los que se quemaron? Sois vosotros los culpables.

¡Ah! ¡Cuánta insidia y cuánta injusticia! Se concibe que por la sed de carbón y más carbón exprimáis lo que podáis al pobre minero, pero no hay derecho a insultarlo ni a hacerlo responsable de los crimenes que vosotros cometéis con el incumplimiento de las leyes.

Por vuestra culpa son muchas las catástrofes mineras que desde hace dos años se van sucediendo, y cuando los obreros os piden el cumplimiento de la ley y os denuncian puntos peligrosos, o se niegan a trabajar en ellos, les echáis multas y hasta les perseguís y se les despiden.

¿Qué demostráis con esta conducta? Que los mineros de la hulla tendrán que arrancar por la fuerza lo que por ley se les concede, y por el mismo medio, el Código minero, pese a quien pese.

Y vosotros, mineros, preparaos y luchad, que es más honroso que morir abrasados.

Domingo GONZALEZ

## ¿Dato buen gobernante?

Por nuestro querido órgano El Socialista me he enterado de que *La Epoca* ha salido al paso contestando a mi artículo titulado «¿Elogios a Dato?»

A pesar de no conocer todo lo que pueda decir, pues sólo conozco de lo dicho por *La Epoca* lo que ha reproducido El Socialista, me figuro que—como otras veces lo ha hecho—ensañará la labor meritoria del Sr. Dato.

A demostrar a *La Epoca* que Dato es tan mal gobernante como cualquier otro, voy a dedicar estas cuartillas. No basta decir constantemente Fulano es bueno; para hacerlo creer, es necesario probarlo. Yo no creo que *La Epoca* tenga prueba alguna de esa naturaleza.

Cuando cayó el Gabinete de Romanos y Dato tomó las riendas del Poder, las declaraciones de éste fueron bien expresadas de que iba a gobernar a la inglesa. Esto ocurría allá por el 26 de octubre de 1913.

Un mes antes se había celebrado un Congreso Nacional extraordinario minero, en el cual se aprobaron unas conclusiones que le fueron entregadas al señor Alba, que era en aquel entonces ministro de la Gobernación, consistentes en la ampliación de la ley de la jornada minera, por cuanto en la forma actual quedan muchos excluidos de la mejora alcanzada en la huelga del 10; modificación de la ley de Accidentes del trabajo y la creación de una de Retiros para la vejez y pensiones para inválidos.

El Sr. Alba dijo que las dos primeras no eran cosa difícil de llevar a cabo, y que haría cuanto estuviese de su parte por que lo solicitado por nosotros fuese un hecho.

Subió Dato al Poder, y, después de ser obra suya y no poco cacareada, a pesar de no constituir ningún acontecimiento como decía en mi anterior, dados los defectos grandísimos que la citada ley tiene, continúa como hace quince años, cuando se formó.

Se emprendió más tarde una campaña contra la guerra de Marruecos, y Dato no le concedió importancia, a más de decir que el país quería la guerra, cosa que demostró haciendo algunos encarcelamientos de ciudadanos que protestaban.

Reciento, en toda la vida gubernamental de Dato, ha estado en constante lucha, debido a la intransigencia del despotismo inglés. Y Dato sólo se ha preocupado de que los más significados en el movimiento obrero estén la mayor parte del tiempo en la cárcel.

Si examinamos su conducta en las pasadas elecciones generales legislativas, veremos también que han constituido una jornada de atropellos desconocidos en muchos sitios.

Con la guerra europea, Dato no ha hecho nada en pro de los humildes. Ahí están, para decirlo, las grandes crisis de trabajo y la carestía de las subsistencias.

El Parlamento, cerrado; los políticos ministeriales, veranean; los ministros en funciones, también.

Y el pobre pueblo, el pueblo que se tuesta a la boca de un horno, que se vejece prematuramente arrancando el mineral, labrando el campo, haciendo las telas, metiendo letras, construyendo edificios, arreglando las calles y los paseos para otros; este sufrido pueblo, que ve que no entran en su casa más que unas alubias miserables; que ve que en vez de comer carne no come más que arroz, y que ve también que para llegar a esto tiene que dejar de vestir... *Di, Epoca*: si Dato fuese un buen gobernante, como tú afirmas, ¿pasaría todo esto? No, no pasaría.

Y no te parezca cosa exagerada; no hay declaración fingida. Es la misma realidad quien lo dice.

Si te quieres convencer, manda un redactor que beba en las fuentes informativas obreras, y verás cómo no hay engaño, como también verás que a Dato no se le combatió por sistema.

Y termino diciéndote que la prueba más terminante, más concluyente, que te puedo presentar es que el obrero español, aburrido, desesperado, cansado de sufrir, se dispone a emigrar, como lo está haciendo ya, a la vecina Francia.

Constantino TURIEL

Todo socialista tiene el deber de procurar que el diario de su Partido sea leído por el mayor número de trabajadores.

## De organización ferroviaria

III

Si por política se entiende sólo lo referente a llevar diputados al Parlamento y concejales a los Municipios, claro que los ferroviarios, siquiera esto no les perjudicase, no obtendrían, sino a largo plazo, resultados positivos de su actuación política.

Más no es esto lo que creo deban hacer ahora, sino emplear la fuerza de su organización en constreñir a los Gobiernos para que obliguen a las Compañías a cumplir exactamente cuanto determinan las leyes.

Para ello, los Comités de Sindicato deben estudiar con detenimiento toda la legislación social; conocer detalladamente las obligaciones que impone a las Empresas la concesión hecha por el Estado para la explotación del ferrocarril; aprenderse de memoria las disposiciones oficiales que regulan los distintos servicios en cada Compañía; no ignorar los gráficos que estuvieren vigentes en cada uno de aquellos; conocer también las reglas higiénicas que imponen las leyes de Sanidad, y, por último, saber con relativa precisión, en todo momento, la situación económica de las Compañías, régimen administrativo de las mismas y plantilla de personal y sueldos en cada servicio.

Conociendo todo esto, los Comités de Sindicato podrían, ayudados por el de la Federación, realizar, dentro de cada uno de éstos, una acción vigorosa en la tribuna y en la prensa, aceptando el apoyo de los elementos cuyas organizaciones económicas o políticas reconocían como fundamental la lucha de clases, poniendo de relieve, ante la opinión y el Gobierno, cómo por no cumplir las Compañías con las leyes hay agentes que no tienen ni un solo día de descanso al año; cómo hay otros que realizan jornadas bestiales; cómo una gran parte del material no ofrece seguridades para el transporte de mercancías ni de viajeros, y menos garantías la vida de maquinistas, fogoneros, conductores y otros agentes; cómo se observa que en maniobras marchan sueltos los vagones y se hacen los enganches sin parar aquí; cómo los señores no están servidos con el celo que requiere la importante operación a que se les destinan; cómo se trata, en ocasiones, a quienes sufren accidentes en el trabajo, todo lo cual pesa inadvertido ante la opinión hasta que sucede alguna catástrofe, que, las más de las veces, tiene su origen en causas que quedan mencionadas. Se señalaría también la falta de condiciones higiénicas de muchas dependencias: talleres, oficinas, y de algunas viviendas que las Compañías proporcionan a determinados empleados, y, muy especialmente, de los locales destinados a pernoctar en ellos agentes que en servicio están fuera de su residencia.

Estas campañas llegarían hasta el Parlamento y estimularían a los que en él hubieran de levantar su voz en defensa de los derechos hollados y a los organismos oficiales de carácter social, obligando unos y otros a los Gobiernos a exigir el cumplimiento de las leyes, de cuya aplicación los ferroviarios obtendrían positivas ventajas, y el público saldría mejor atendido, podría con mayores garantías utilizar en todos sus aspectos el ferrocarril. Por esto, la opinión estaría de parte de los ferroviarios, puesto que al defender éstos sus intereses, garantizaban los de aquella.

Pero no habría de terminar aquí la labor política de los Sindicatos, sino que una vez conseguida la aplicación íntegra de lo legislado en provecho de los agentes del ferrocarril, debería estudiarse la reforma de las leyes actuales en aquello que sean deficientes, y lo que pudiera ser objeto de otras nuevas, hasta conseguir de las Cortes aprobación de alguna que estableciera el salario mínimo y la jornada máxima, según las más o menos penosas condiciones de cada servicio, sin olvidar la concesión de garantías para la estabilidad de los agentes.

No abrigo la ilusión de que la obtención de todo lo mencionado sea obra de un momento; pero creo que con tenacidad, conocimiento del asunto y enfocado en el sentido expuesto, no se haría esperar mucho el triunfo, ya que la actitud de los ferroviarios no podría atribuirse a propósitos de perturbación, sino a todo lo contrario, pues sólo ejercitaban el derecho de ciudadanía recabando para sí el disfrute de beneficios reconocidos como legales, y que, al conseguirlos, no sólo no lesionaban intereses ajenos, sino que garantizaban los de todos los ciudadanos, a la par que daban una elevada prueba de civismo. Y este triunfo le considero indispensable para preparar la obtención de otros sucesivos de orden puramente económico.

Lo hasta aquí expuesto prueba que sin actuar la organización como queda indicado, no le sería posible obtener ni siquiera los beneficios de la legislación social actual, ya que espontáneamente ni las Compañías han de cumplirla ni los Gobiernos se atreverán a imponerla; en cambio, la dejación de estos derechos podría traer la anulación legal de los mismos, como descaradamente lo pretendió Canalejas con su proyecto en 1912, y solapadamente se ha hecho por medio de la ley de militarización de los ferroviarios.

Esto justifica mi afirmación de que la organización ferroviaria debe actuar más en el terreno político que en el económico. En el próximo artículo diré algo de las Secciones.

M. SANZ

Valladolid, agosto de 1915.

El caciquismo en Almería

Acusaciones contra Cervantes.—Responsabilidad de Sánchez Guerra.

Al dar cuenta ayer de la rectificación solicitada por el subsecretario de Gobernación a juicios que algún periódico le atribuyó sobre la moralidad del cacique de Almería, Sr. Cervantes, apuntamos nuestras sospechas de que esta actitud, que era consecuencia de la del ministro, no fuese sincera; a afirmamos en nuestra sospecha viene el recuerdo que exhumamos hoy El País en estos términos:

«Va siendo demasiado el escándalo de este asunto de Almería. Conocemos lo agitados que están en aquella capital las pasiones políticas, y no dudamos los excesos a que estas situaciones conducen, muchas veces contra personas honorables. Pero es el caso que por idénticas o parecidas denuncias a las actuales de El Pueblo, se ha puesto en duda antes de ahora la conducta del Sr. Cervantes como ingeniero de las obras del puerto de Almería.»

Una de dichas denuncias, formuladas por cierto por un ayudante de dichas obras, al que se dió una cesantía inmediata, motivó una visita de inspección a dichas obras, y se formó un expediente.

Era ministro de Fomento el Sr. Sánchez Guerra, y van transcurridos desde entonces «casi años», sin que el expediente haya tenido solución.

Esta demora incomprensible contrasta con la actividad desplegada para dejar cesante al ayudante aludido y para encargar ahora al director de El Pueblo.

«Qué extraño que, a pesar de la renuncia del Sr. Cervantes a la dirección del expediente conservador almeriense, y de su apelación a un Tribunal de honor formado por los diputados a cuya elección contribuyó aquel cacicaco, la atmósfera nada favorable a dicho señor vaya trascendiendo de Almería a Madrid?»

«No incumbe al Gobierno, ante estos hechos, ninguna misión urgente?» Resulta clara y terminante la responsabilidad de Sánchez Guerra. Fué él quien, ante una acusación concreta, decretó la cesantía del denunciante y detuvo el expediente instruido contra el denunciado.

Algo parecido a lo que ahora se está haciendo.

Obreros que se adhieren a la campaña. Almería.—Continúa preso el director de El Pueblo, que acusó de malversación de fondos al ingeniero y cacique Sr. Cervantes.

Los obreros gasistas, encendedores, instaladores, mecánicos, de las fábricas de electricidad, los empleados en las oficinas y subalternos de las fábricas de electricidad y del gas de esta capital, hemos acordado adherirnos a la campaña moralizadora y pedir al Gobierno la libertad del Sr. Viñas, así como la cesantía y traslado del ingeniero Sr. Cervantes.

Entendemos que éste se hizo incompatible con el honor de la ciudad, los intereses de la clase trabajadora y la tranquilidad pública.

Proyectamos solidarizarnos con las demás clases obreras e ir a la huelga general hasta conseguir que aquellas suplidas nuestras sean atendidas.—La Comisión: Torres Luque, Salvador Lerguero Flores, Polo, Guillén, Murcia Rodríguez.

La cuestión del pan

¿Suben el pan?

Se sigue insistiendo en que el Sindicato de fabricantes de pan ha acordado subir el precio de dicho artículo. Hasta ahora nada han comunicado a las autoridades.

El trigo es más abundante que nunca. Dicen de Valladolid que las noticias que se reciben de la comarca confirman que salvo algunas excepciones en la provincia de Salamanca, la cosecha de trigo de este año no tiene precedentes, por su abundancia, en la historia de la agricultura nacional.

El trigo está baratísimo en estos mercados. Se teme que surja un conflicto a consecuencia de la carestía de los sacos de yute, motivada por la gran exportación que se ha hecho a las naciones que se hayan en guerra.

Los sacos se pagan a cinco y seis reales cada uno, y se pagarán más caros aún.

Denuncias de ayer.

Por la Dirección General de Seguridad fueron ayer tramitadas y enviadas a los Juzgados respectivos las siguientes denuncias:

Calle de Eloy González, núm. 20 y número 23; Claudio Coello, 42; Fuencarral, 122; Santa Engracia, 56; Santa Isabel, 37; Moratín, 43; Marqués de Toca, 3; plaza de la Cebada, un puesto cuyo número no se determina; Cava Alta, 2; calle del Olmo, 17; plaza de San Ildefonso, puesto núm. 14; Serrano, 33; Ballesta, 34 y 36; Corredera Alta, 3; y San Pedro, 25. Contra esta última se han presentado dos denuncias.

Lo que dice un denunciante.

Mateo Gasco Roca presentó el día 23 una denuncia contra determinado tahonero que le expendió un kilo de pan con falta de 180 gramos.

Nos manifestaba dicho individuo que en el juicio de faltas celebrado con el panadero en el Juzgado correspondiente, el denunciado alegó que le costaba la harina a 49,50 pesetas, y que no podía darlo a menos precio que a 50 céntimos, y que la industria panadera era completamente

libre para elevar el precio del pan sin previo aviso, nada más que poniendo el sello, como él había hecho.

Mateo nos comunicó, finalmente, que tales razones pesaron en el ánimo del fiscal, y el Tribunal municipal, conforme con el criterio expresado por el aludido fiscal, acordó absolver libremente al panadero.

Nuestro comunicante ha elevado la correspondiente queja a la alcaldía presidencial.

Visita de una Comisión.

Una Comisión de mujeres que en mañana al alcalde para exponerle una tahona del Puente de Toledo se niegan a pesarle el pan cuando van solas a comprar, haciéndolo únicamente cuando están reunidas varias y pueden servirse de testigos.

El alcalde no sabe nada.

Interrogado hoy el alcalde sobre el rumor de que el Sindicato de la Panadería ha acordado subir el precio del pan, ha manifestado que no sabe nada oficialmente.

Las tahonas que siguen faltando.

Relación de las tahonas que en el repeso verificado hoy han resultado con faltas en el peso de más de 150 gramos en kilo.

Distrito del Hospicio.—Apodaca, 12; San Joaquín, 7; Pérez Galdós, 5; San Marcos, 9, y Santa Brígida, 6.

Distrito del Hospital.—Magdalena, 40.

Distrito de la Latina.—San Buenaventura, 4, y puestos de la Panificadora.

Distrito de Palacio.—Ilustración, 4.

Distrito de la Universidad.—Palma, 39; Santa Lucía, 12; Minas, 14 y 16; travesía de las Pozas, 3; Limón, 9; Montserrat, 28; Almansa, 44; Bravo Murillo, 143; Magallanes, 18; Fernando el Católico, 3; Blasco de Garay, 9, y Blasco de Garay, 29.

NOTA DE LA REDACCIÓN.—Las tahonas, en su mayoría, que se vienen citando como castigadas con arreglo a las Ordenanzas, han debido ser cerradas, por haber incurrido en tres faltas y en desobediencia.

¿Qué le parece al señor alcalde?

¿Qué les parece a los tenientes de alcalde? ¿Por qué no se atreven a cumplir con su deber?

No hacerlo así es darle la razón al denunciante Sr. Aldecoa.

Además, las tahonas que denuncia el pueblo no las vemos en su mayoría en la relación oficial municipal, lo que prueba que el repeso no se hace en todos los distritos y que el que se hace no es escrupuloso y, por tanto, no alcanza a todas.

Esto, Sr. Prats, se va poniendo feo, muy feo, y no cumpliendo usted con su deber, será peor.

Los juicios de hoy.—En el distrito de Chamberí, un solo tahonero, seis juicios.

El encargado del cajón núm. 20 de la plaza de Olavide, Gumersindo López Incógnito, concurrió esta mañana nada menos que a seis juicios en el distrito de la Chamberí.

En el primero, por denuncia de Otilia Solera, fué castigado con 30 pesetas de multa, seis días de arresto y las costas.

En el segundo, por denuncia de Ana Mercedes Moya, por haber cobrado 50 céntimos por un kilogramo de pan, fué castigado con 30 pesetas de multa, seis días de arresto y las costas.

En el tercero, por denuncia de Isabel Díaz, por el mismo delito, fué castigado a la misma pena.

En el cuarto, por denuncia de Elena Norabuena, el mismo delito y la misma pena.

En el quinto, por denuncia de Otilia Solera y de Elena Norabuena, por el delito de negarse a pesar el pan, fué castigado a 30 pesetas de multa y seis días de arresto.

En el sexto, por denuncia de Josefa Pérez, por el delito de robar en el peso, fué castigado a 30 pesetas de multa y quince días de arresto.

A todos estos juicios concurrió el abogado de varios panaderos, D. Pablo Fernández, el cual, en la primera de las causas vistas, se dedicó a molestar con preguntas a Otilia Solera, por lo cual fué amonestado por el juez, el que manifestó al abogado que en lo sucesivo se abstuviese de hacer dichas preguntas.

En resumen, que en el día de hoy el panadero López Incógnito fué condenado, en total, a 180 pesetas de multa y cuarenta y cinco días de arresto.

¡Claro está que hará como los demás tahoneros, que ni pagan ni cumplen! Y siguieron los juicios:

Agustina Labra Torio concurrió a juicio por denuncias que formuló contra el encargado del puesto de pan de la calle de Fuencarral, núm. 122, por cobrar 55 céntimos por el kilo de pan.

Dicho tahonero fué castigado a 30 pesetas de multa, seis días de arresto y las costas.

El expendedor de pan del despacho de la calle Ancha, núm. 88, concurrió a un juicio en virtud de denuncia hecha por Josefa Pérez. Dicho expendedor vendió un kilogramo de pan con falta de 170 gramos. Actuó de testigo Isabel Díaz. El vendedor de pan fué castigado a 30 pesetas de multa, diez días de arresto y costas.

Juicio suspendido.

El juicio que debía verificarse por denuncia formulada por Otilia Solera contra la expendedora de pan de la calle de Hernán, núm. 2, ha sido suspendido por concurrir un individuo desochoado por la denunciante.

Otilia Solera protestó ante el juez contra este hecho y se suspendió el juicio hasta que concurra dicha expendedora, la cual será nuevamente citada.

Del Ayuntamiento

El ferrocarril directo.

En el Ayuntamiento permanecieron reunidos toda la mañana, ultimando los trámites del ferrocarril Madrid-Valencia, los Sres. Prast, Díaz Agero, Polo Bernabé e ingenieros encargados del trabajo técnico.

No se ha podido firmar la escritura por tener que venir nuevo poder del nuevo alcalde de Valencia.

Varias noticias.

Ha quedado terminada la nueva pavimentación de la calle de Ventura Rodríguez, del Marqués de Urquijo. En la calle de pavimentación del lado izquierdo, desde la calle de la Princesa a Rosales, y el lado derecho que será terminado el sábado próximo.

—Han sido enviados al quemadero municipal tres ovejas, una ternera y tres vacas.

—El alcalde ha prorrogado el plazo para pagar los arbitrios sobre inquilinatos, solares y patentes sobre bebidas y alcoholes hasta el día 30 de actual.

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Suma anterior, Pesetas. Rows include Madrid-Grupo Socialista de Ebanistas, Azuaga, Bilbao, El Musel, Puerto de Santa María, Tetuán, Tolosa, and Suma total hasta hoy.

Para las Sociedades de la Casa del Pueblo.

Los compañeros y Sociedades de la Casa del Pueblo de Madrid, para la entrega de cantidades de préstamos o donativos para El Socialista, pueden dirigirse, en la misma Casa, al compañero José de Villena, contador del Consejo de Administración, con lo que les serán facilitadas sus relaciones administrativas con nuestro periódico.

Reclamaciones y huelgas.

Legazpi.—La Sociedad de obreros albañiles «Adelante» ha declarado la huelga en el edificio en construcción en el manicomio de Santa Isabel.

Reclaman estos compañeros que no haya diferencia entre el jornal de los obreros de ésta y los de fuera de ella, reconociendo para los de aquí salario y jornada que el patrono reconoce para los de fuera, pues hay algunos a quienes han respetado la jornada y salario de los madrileños.

Gijón.—Los trabajadores asociados del muelle de Gijón, según dicen las noticias de la prensa burguesa, se han declarado de la huelga por no haber accedido los patronos a suprimir los buques donde las tripulaciones de los cantiles destrabajaban los obreros de pa...

Los buques no podrán salir a mar. (NOTICIAS OFICIALES)

—Ha quedado solucionada la huelga de carpinteros y albañiles de Tenerife. —El gobernador civil de Oviedo se ha trasladado a Gijón con el fin de solucionar el conflicto naviero allí existente.

El ministro de la Gobernación hizo constar ante los periodistas que, como ya quedó decidido cuando el conflicto último, la reglamentación del trabajo a bordo de los buques mercantes se hará por medio de una ley.

Las Federaciones.

La de Obreros en Madera.— Sesión del día 21 de agosto de 1915.—Presidente Casanova, y asistentes López, Rodolgo, Sánchez, Delgado, Pereira, Galán, Sardina y Maeso.

Se aprueba el acta de la anterior. Carpinteros y similares de Badosos manifiestan que los constructores de carros consiguieron dos reales de aumento sin ir a la huelga; que los carpinteros y ebanistas han conseguido que acepten los patronos unas nuevas bases de trabajo sin necesidad de suspender el mismo nada más que un día y en un solo taller.

Valladolid (Carpinteros) manda fondos para su cuenta corriente. Protesta contra la suspensión de la conferencia a cargo del compañero Pablo Iglesias en la Casa del Pueblo de Madrid, así como de las arbitrariedades que a diario comete el gobernador civil de Valladolid, tales como clausurar locales donde los trabajadores celebran actos públicos y negarse los empleados a recibir un oficio notificando la celebración de junta general porque eran las nueve de la noche.

Bilbao (Ebanistas) abona las cuotas del tercer trimestre. Oviedo abona las cuotas del segundo trimestre. Segovia abona las cuotas del tercer trimestre.

El Escorial notifica la renovación de Junta directiva, y que están dispuestos a trabajar mucho. La correspondencia al secretario Matías Estévez.

Se aprueba la contestación dada a la Federación del ramo de elaborar madera, en el sentido contestado por nuestras Secciones a la circular que les enviamos. Es decir, que en tanto mantengan el criterio de que la Federación no pertenece a la Unión General de Trabajadores de España, que en tanto se obstinen en vivir separados del resto de la organización obrera española, no será posible la fusión de ambas Federaciones.

Palencia solicita se mande uno o dos compañeros, para celebrar un mitin de propaganda para carpinteros y ebanistas, por cuenta de la Federación.

Se acuerda contestarles que habiendo tenido muchos gastos, por ahora no es posible; que si ellos contribuyen en parte, irá un compañero.

Maeso dió cuenta de su excursión a Galicia, para asistir al primer aniversario de la fusión de las Sociedades de Carpinteros de Vigo, siendo aprobada. Y no habiendo más asuntos, se levantó la sesión a las once y media.

La Casa del Pueblo de Madrid

Sociedad de albañiles «El Trabajo». Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) los días 2 y 8 del próximo mes de septiembre, a las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuyas reuniones proseguirá la Junta directiva dando cuenta de las gestiones en que ha intervenido.

Asociación obrera esperantista.— Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 4 del presente mes, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social (Piamonte, 2), Casa del Pueblo.

Se ruega la más puntual asistencia.

Reuniones para mañana.— En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de albañiles «El Trabajo». En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Tapiceros.

LA POLITICA

El ministro de la Gobernación ha firmado hoy una real orden, que dice así: «Disponiendo que el servicio de paquetes postales se haga extensivo a las oficinas españolas del Norte de África.

Que teniendo en cuenta la paridad que existe, por su carácter de puertos francos, entre estas oficinas y las de Canarias, en su relación con la Península, se apliquen al nuevo servicio, en cuanto le sean aplicables, las disposiciones contenidas en el real decreto de 27 de septiembre de 1902 relativo a la implantación de paquetes postales internacionales con Baleares y Canarias.»

—El mismo ministro, hablando de la colocación de opositores al Cuerpo de Correos sin plaza, manifestó que ésta se hará una vez que se haya conseguido el crédito necesario para implantar el servicio de las Cajas de Ahorros.

—Hoy habrá firmado el ministro de la Gobernación el nombramiento de alcalde de El Ferrol, creyendo que con ello se atenuará el conflicto existente en aquella población.

—Con el presidente del Consejo ha conferenciado hoy el encargado de Negocios de la Legación de Portugal.

Triunfos obreros

Las cerilleras de La Coruña.

Con la intervención del gobernador civil, Sr. Garza, ha quedado solucionada la huelga de los obreros y obreras de la fábrica de cerillas de esta capital, y de la que ya tienen conocimiento los lectores.

Habiendo sido la causa de este plante la ineptitud del encargado de la misma, al extremo de sufrir un enorme quebranto la venta de las cerillas, por su pésima calidad, dados los materiales que éste hacía emplear, y que cada vez fué acentuándose el paro forzoso, toda vez que el público no aceptaba sino los productos de la fábrica de Irún, los abusos y el desorden que había introducido en el establecimiento y que con el personal femenino estaba habituado a cometer, se le puso un término feliz y de completa satisfacción para los huelguistas, según las bases que fueron firmadas por ambas partes en el despacho de la referida autoridad.

Helas aquí: «Separación—mediante dimisión—del encargado de la fábrica, D. Celedonio Estévez.

Admisión absoluta de todo el personal huelguista.

Item de ocho operarias nuevas, para la elaboración de las cajas.

De cada tres operarias que sean nombradas, dos, por lo menos, serán hijas de las que trabajan en la fábrica.

No reanudar el trabajo, en un plazo máximo de quince días, interin no sea reemplazado el encargado de la fábrica.

Reconocimiento y reparación de las básculas que en la misma existen.

Empleo de mejor material en la elaboración de las cerillas.

Como se desprende de las bases transcritas, el triunfo ha sido completo. En él podrán ver los huelguistas de ambos sexos lo que la unión vale y significa para la defensa de sus intereses materiales y morales, especialmente para esas pobres mujeres, que estaban siendo víctimas en su dignidad por un hombre sin escrúpulos de conciencia: con la unión todo se

vence, y ésta es menester consolidarla organizándose en Sociedad de resistencia, que es lo que les falta.

Las mejoras obtenidas de manera insólita no quedarán afirmadas ni seguras sin una organización que las mantenga a todos de acuerdo para su cumplimiento y seguridad.

Los propietarios de la fábrica harán el estudio de la situación para antes de mucho tiempo procurar desquitarse del desembolso que las bases representan.

Debo advertirles que no ha sido una autoridad mediadora la que les proporcionó el triunfo; todo lo más que ésta ha podido hacer con su mediación, que siempre se debe aceptar, como la aceptaron los obreros coruñeses en sus huelgas y paros generales, es cumplir con su deber sin hacer intervenir la guardia civil, es decir, facilitar un arreglo, que no es lo mismo.—Ricardo Vázquez.

COOPERACION

Donativos a «La Mutualidad Obrera».

Han hecho donativos, últimamente, para «La Mutualidad Obrera», con destino a la Casa de Salud, las siguientes Sociedades:

El Sindicato de M. C. y P., de una sola vez, 50 pesetas. La Sociedad de Ebanistas ha acordado conceder la subvención de cinco pesetas cada mes.

Noticias diversas

Contra la exportación del carbón.

Una Comisión de almacenistas de carbón vegetal de la villa de Bilbao ha visitado al gobernador civil para pedirle que en vista de la real orden prohibiendo la exportación de este artículo, impida que los acaparadores sigan llevándose las existencias al extranjero.

Un viaje de la escuadra.

Dicen de Santander que han salido los acorazados «Alfonso XIII» y «España» con rumbo a Gijón.

Luego seguirán el viaje a El Ferrol, donde se les unirán el «Carlos V» y los torpederos 3 y 6.

Llevando a bordo a los alumnos de la Escuela Naval, realizarán un viaje de instrucción por las rías bajas, visitando después, hasta el 15 de diciembre, el Norte y Levante.

Llegada de repatriados.

Procedente de Veracruz y Habana llegó a Coruña el trasatlántico «Reina Cristina», que conduce un millar de pasajeros, de ellos 480 españoles indigentes que repatria el cónsul de España en Veracruz.

Desembarcarán hoy. Se les alojará en el cuartel de Alfonso XII.

Se procurará enviarlos con cargo oficial a sus respectivos pueblos.

EXTRANJERO

Catástrofe en el Támesis.

Comunican de Londres que al realizar la instrucción los alumnos de la Escuela Militar de Comwall, ha ocurrido una gran desgracia.

Una canoa que surcaba el Támesis, y que tripulaban cadetes, se fué a pique, ahogándose un oficial y 15 alumnos.

SUCESOS

El asunto de las pólizas.—El Juzgado que entiende en esta causa, calificada de contrabando y falsificación, ha descubierto en el Ministerio de Gracia y Justicia y en otros centros oficiales remitecaciones y personas complicadas en el asunto.

Se han reconocido por los peritos en la Dirección de los Registros numerosas pólizas falsas.

Es creencia general de que la falsificación de pólizas tiene un gran alcance, y por eso no sería extraño que la labor judicial se extendiera dentro del ministerio de Gracia y Justicia a varios de sus departamentos, en los que existe mucha documentación con póliza y se supone que todas ellas han sido adheridas después de lavadas y en sustitución de las legales.

Rifa.—En la calle de Mesonero Romanos hubo esta madrugada una rifa, de la que resultaron los siguientes lesionados:

Rosario Amor Delgado, de treinta y cinco años, con cinco heridas incisas y extensas en la cara y brazo izquierdo. Grave.

Félix Pantoja García, de veintinueve años, herida extensa en la cara. Leve. José García Melo, de diez y siete años, herida en la mano derecha. Leve.

Este parece ser el procazador y causante de las lesiones. La mujer ingresó en el hospital de la Princesa.

Terrible accidente.—Lasirviente Leonor Casas y Paulete, de diez y nueve años, que presta sus servicios en la calle de Huerta del Bayo, número 5, se cayó, desgraciadamente, desde la ventana del segundo piso al patio de la expresada finca.

Conducida a la Casa de Socorro, la apreciaron varias contusiones, erosiones y heridas, fractura de la columna vertebral por su parte dorsal y conmoción cerebral y visceral.

En muy grave estado se la trasladó al Hospital provincial.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).  
Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).  
A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 pts.  
A las seis.—Albóndigas a la española . . . . . 0,50 —

### CARBONERÍA COOPERATIVA

DE LOS  
**Cocheros de Madrid**  
Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores!  
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.  
Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6.  
(Teléfono, 5.166.)

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría, 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesoras de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 34. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallescas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . } Adultos: Coche con cuatro caballos ampenchados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos ampenchados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

### Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.  
Baratura en los precios.  
Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparzates: : gatas y batería de cocina. : :  
San Francisco, 9.-Urizar, 21a, 38.  
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

### M. ROCA

FOTÓGRAFO  
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-YETUAN, 20, Madrid.  
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Bibas, Faoundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnacó, Varala, Gascó, Sanohis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralba Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.  
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

### GRAN CASA DE HUÉSPEDES

FÉLIX DE LA RIVA  
Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado.  
Precios módicos.  
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

### Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos.  
Pablo Iglesias.  
Jaime Vera.  
A. García Quejido.  
José Mesa Llompart.  
Matías G. Latorre.  
Francisco Diego.  
Augusto Bebel.  
Julio Guesde.  
Enrique Ferri.  
Emilio Vandervelde.  
Victor Adler.  
La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.  
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA



De venta en las Cooperativas Socialistas.

### Comprad ACCION SOCIALISTA

Su precio 15 céntimos.

### BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño despierto (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepín (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El ciegucecito (ídem).
- Fia en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).
- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dembler.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Carri.—¡Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista.

### A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.  
Torralba Beci.—La civilización y la guerra.  
Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).  
Meliá.—La guerra y la patria.  
— Moral católica y moral socialista.

### A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914.  
Almanaque Socialista de 1915.  
Guesde.—El Colectivismo.  
Rouanet.—Filosofía socialista.  
Domenech.—Educación socialista en España.  
Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.  
— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.  
R. Jaén.—Roberto Owen.  
L. Alas.—Proudhon.  
Buylla.—Saint-Simon.  
Besteiro.—Luis Blanc.  
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.  
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
E. de Anicás.—Cuentos.  
Varios.—La propiedad.  
J. Recaséns.—Socialismo.  
J. López y López.—Los toreros, honra de España.

### A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico.  
Th. Dan.—La revolución rusa.  
Alamira.—Lecturas para obreros.  
Guesde.—Colectivismo y revolución.

### A 25 céntimos.

Dezille.—Estudio acerca del Socialismo científico.  
Iglesias.—Mito de controversia en Santander.  
Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.  
Lluria.—La Cooperación.  
F. Carretero.—Celebración de actos civiles.

### A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.  
Ley electoral.  
F. Bernis.—Carlos Marx.

### A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero.

### A 50 céntimos.

Aquino.—Breves estudios biográficos.  
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).  
E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.  
Gluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.  
Meliá.—Colección de los 10 cuentos encadenados.  
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.  
La Internacional (himno, letra y música).  
La Marsellesa de la paz (ídem).  
La Commune (ídem).  
Canto del Primero de Mayo (ídem).  
J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).  
E. Torralba Beci.—Hogar (comedia en un acto).  
J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).  
Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

### A 75 céntimos.

F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragicomedia).

### A una peseta.

Verdes Montenegro.—De mi campo.  
César R. González.—Luminaria.  
Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.  
Marx.—Miseria de la Filosofía.  
Domenech.—Lo humano (novela).  
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).  
Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).  
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).  
— El día de mañana (comedia en un acto).  
A Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).  
A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).  
F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

### A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español.  
Marx.—Revolución y contrarrevolución.  
Meliá.—Alma rebelde.  
E. Torralba Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astron», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

### A 2 pesetas.

Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).

### A 5 pesetas.

L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para periódicos).

### GRABADOS

### A 30 céntimos.

Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Baker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 30 céntimos.

### A 25 céntimos.

Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

### Advertencias.

- 1.ª A los que pidan diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de la colección de diez cuentos (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.
- 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.
- 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

### Folleton de EL SOCIALISTA (39)

## JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

grandes cuando todo pudiera funcionar; cuando el carbón fuera ya de la turba en vez de recibirse de las minas, cuando el salto moviera los dinamos y éstas repartieran la fuerza gloriosa, la fuerza del éxito, por las transmisiones, por las máquinas y por las grúas transportadoras y cargadoras, desde el material sangriento salido de los hornos hasta los vagones de la estación. No se podría montar el solemne y glorioso espectáculo totalmente para verle por primera vez y de un solo golpe.

—¡Lástima era que ese encanto no se pudiera realizar!—decía Jesús.

Comprendía de sobra que no era posible, y no se trataba aquel día de realizar eso del todo. Pero la fiesta que él organizaba sería una aproximación y conmoviera profundamente, sobre todo, a los que no habían visto una cosa parecida ni habían estado nunca en naves de cuatrocientos metros, unas llenas de maquinaria fantástica y otras iluminadas de hornos con las bocazas rojas abiertas.

Al poco tiempo de empezada la conversación, descansando un poco de la lucha del día anterior y de la noche, en aquel sol magnífico de la mañana, Jesús fue solicitado por un obrero para que accudiese a ver unos detalles del funcionamiento. Acudieron él y Joaquín, y Manuel se quedó quieto en la puerta de la

oficina, fumando su cigarro perezosamente. Al cabo de un poco se entró a pasear, escalofriado, y cuando iba y venía, en el silencio de su paseo, oyó unos golpes en los cristales. Era la mano blanca de Teresa, que revoloteaba como una mariposa. Era la cara de Teresa, que blanqueaba como una luz.

—Eh, ¿qué es eso? ¿Se puede pasar, señor ingeniero?

Estaban locos del todo; no la cabía duda.

—¿A quién se le ocurría, no siendo a ellos, pasar la noche sin volver a casa, después de haber dicho, al terminar la cena, que iban a dar un vistazo nada más? El tío Juan no les había sentido volver, y, muy de mañana, había preguntado por ellos alarmado. ¡Hijo, todavía no se le habían quitado del todo aquellas cosas de superstición de cuando enfermó por lo de la fábrica vieja!... Y había pasado el pobre una noche mala, de miedo de que os sucediera algo, ahora que ya se estaba en el glorioso fin. Había tenido miedo terrible de que Jesús fuera cogido, aquella noche ya, por un volante maldito... ¿Qué hacían todavía?

Manuel la tranquilizó bromeando, y no dando importancia al trabajo, ni a una noche sin dormir. Era que se habían enredado las cosas, y que, como ya se había convidado a los amigos y se quería hacer la fiesta de las máquinas y de los hornos, Jesús, Joaquín y él habían tenido que dar vueltas toda la noche y vigilar mucho, también por un poco de miedo de que ocurriera alguna desgracia a última hora.

Ella habló de todo con la música de su voz, alegre y pintorescamente; y Manuel, no. Manuel la hablaba sin alegría, por-

que algo se inclinaba su corazón hacia ella, y lo consideraba como un verdadero pecado, estando Jesús por medio.

—¿Cuántas veces suelen pasar estas cosas tristes entre los amigos y cómo hay que callarlo y cómo hay que ser bueno!...

A media mañana, los chiquillos de la casa bajaron por los puentes hasta el césped, para ayudar a unos obreros a hacer una mesa en el campo. De vez en cuando entraban y salían en la oficina, y el pequeño pegaba su cara y sus manos en los cristales, mirando hacia dentro. Después llegó Roldán, uno de los accionistas; el único hombre rico de la villa que había tenido la sensación del negocio y la generosidad de arriesgar dinero por un amigo. Y eso que Roldán era aldeano puro.

—¿Ya estás aquí?—preguntó al entrar, casi abrazando a Jesús.

—Estamos desde ayer.

—¿Sin acostarse, de un tirón?

—Sí. ¿Qué quieres? Es una cliffadura ya. Estamos nerviosos con la idea de verlo todo en marcha. Se nos ha metido en la cabeza hacer bien nuestra fiesta y hacerla a nuestro modo.

Se oyó llamar allá dentro, en los talleres. Joaquín corrió a la puerta. Jesús volvió rápidamente todo el cuerpo hacia el clamor.

—¡Eh! ¡Cuidado!...—dijo Joaquín, precipitándose.—¡Parar, parar!...

Jesús y Roldán avanzaron entonces; pero se quedaron tranquilos a la puerta, viendo que habían parado allá y que no era nada peligroso.

—Son los cilindros, como antes—dijo Jesús.—No es nada.

Roldán confesó que se había asustado,

Aquellos gritos de los talleres escalofriaban.

—Sí, es verdad—contestó Jesús.—Suenan a catástrofe. Parecen siempre angustiosos. Y, fatalmente, aunque se ponga nuestro corazón por medio, a todas horas, fatalmente, hay un minuto trágico, algún aplastamiento, algún descuartizamiento...

—¡Terrible! ¡Yo confieso que no podría presenciarlo!

—Espantoso. Yo tengo la conciencia siempre en vilo. Sobre todo con los aprendices. ¡Qué fuerza hay que tener en el corazón para esto, siendo bueno! ¡Qué intranquilidad se tiene en el alma, cada día que pasa, y luchas y ves más horizontes, y no sabes si haces bien o mal, despertando el sentimiento de todos estos trabajadores!

El cerebro de Jesús se hacía diariamente más abarcador y su corazón comenzaba un poco a temblar de dudas.

Cuando explicó a Roldán en qué iba a consistir la fiesta de la inauguración, y quienes iban a acudir a ella, se oyeron nuevamente en el taller grandes voces de alarma. Los dos fueron hacia allá, y entraron, en el clamor de ¡fuera!, ¡fuera!, ¡allá va!, y en el golpear de dos o tres terribles martillazos.

Entonces llegaron a la oficina Ramiro, y los amigos del periódico. Más tarde llegó el maestro de escuela, que era el viejo maestro que había enseñado a Jesús, Ramiro y los otros muchachos. Le recibieron con aplausos de broma los antiguos discípulos. El estaba loco de contento aquel día, de más felicidad que ninguno de su vida hasta entonces. Reía diciendo que hasta había estrenado un traje, lo que era verdaderamente prodigi-

gioso en un maestro español. Y cuando dijeron los discípulos que se habían acordado de él, primero que de nadie, para la fiesta de las máquinas, demostrándole así que habían olvidado y perdonado los palmatazos que les dió, el pobre viejo exclamó:

—¡Caramba! No me recordáis eso. ¿Pero cómo diablos tendría yo la cabeza y el corazón y cómo demonio me educarían a mí en la Normal, y en casa, y en todo lo que me rodeó, para poder pegar yo ni con el dedo meñique a los niños?...

—Los tiempos, amigo D. José, los tiempos. La ignorancia de todas las cosas. Comprenderlo todo es perdonarlo todo, ya lo sabe usted—le explicó uno de los románticos periodistas.

El viejecito, que desde hacía diez años se había convertido en un apóstol y tenía ahora la idealidad de Pestalozzi, contó cómo vio la nueva luz asomándose a ciertos libros. ¡Qué ensueño de escuela nueva la que él veía, ahora que le tocaba morir!

—Mirad si podéis trabajar por que no sean directores de las escuelas los que peguen, y porque no sean profesores los que insulten a sus discípulos. La primera sabiduría que hay que poseer para enseñar es la de ser bueno...

Volvió Jesús de los talleres cuando ya casi todo el mundo, hombres y muchachos, estaban en la oficina de los planos o fagaban en el césped donde se ponía la gran mesa de la comida y donde jugaban y reían los niños. El programa salía bien. Se conocía de sobra quienes eran los inventores de la fiesta, porque aquella visión del campo de luz, bajo los árboles, cerca de los ríos y de los puentes, con mujeres jóvenes y niños, lo decía ya de sobra. Se